

autre qui serait revêche, renfrognée, sombre. Qu'il en soit ainsi de vous. Si vous possédez un caractère doux, mais énergique, gai mais sérieux, vous ne manquerez pas de faire votre chemin ; vous passerez partout et on vous accueillera toujours avec cordialité. La douceur vous fera supporter bien des travers ; l'énergie vous fera rejeter bien des tentations ; la galeté vous rendra la vie plus heureuse et le sérieux plus utile.

La confiance en soi est encore une des conditions indispensables du succès, et son plus grand obstacle est la timidité. Pénétrez-vous bien que vous êtes comme tous vos semblables un homme doué d'un corps et d'une âme ; d'une intelligence avec toutes ses facultés et d'un cœur avec toutes ses richesses. Il ne tient qu'à vous de vous en servir. Il n'y a d'homme supérieur que celui qui a voulu s'élever ; cet homme n'a pas plus que vous, seulement il a su rechercher par quels moyens il peut arriver, et c'est en mettant en jeu toutes ses facultés qu'il est parvenu.

"Ayez confiance en vous," je ne saurais trop le répéter à mes jeunes compatriotes et la confiance vous permettra de supplanter n'importe quel rival, puisque vous êtes souvent mieux doué que lui. Et la confiance allumera en vous le feu de l'initiative, si je puis ainsi dire. Avec de l'initiative on parvient toujours à son but, parce qu'on découvre comment surmonter les obstacles et contourner les difficultés.

La volonté. — Que de fois n'avez-vous pas entendu dire et n'avez-vous pas lu cet aphorisme : "Vouloir, c'est pouvoir". On peut tout acquérir par la volonté qui est peut-être la puissance la plus merveilleuse dont l'homme est doué. Quelques témoignages serviront à corroborer cette affirmation.

La Rochefoucauld disait : "Rien n'est impossible ; il y a des voies qui conduisent à toutes choses. Si nous avions assez de volonté, nous aurions assez de moyens."

Buffon écrivait : "Notre volonté est une force qui commande à toutes les autres, lorsque nous la dirigeons avec intelligence."

Et voici Chateaubriand : "Une volonté inflexible surmonte tout et l'emporte même sur le temps."

Mais pour avoir cette puissance à son service il faut la dompter et l'asservir. La culture de la volonté devrait commencer dès l'enfance et se poursuivre tout l'adolescence et la jeunesse ; ce n'est pas trop de trente ans pour se fabriquer cet instrument de succès. N'allez pas abandonner votre volonté à vos passions, passez toujours vos résolutions au crible de la réflexion méditative."

La persévérance dans l'effort n'est pas moins indispensable pour réussir et c'est aussi ce qui manque trop souvent à nos compatriotes. La cause en est que trop des nôtres n'ont pas assez réfléchi avant d'embrasser une carrière ; c'est donc une preuve qu'il faut faire judicieusement son choix, et ce choix fait, il ne reste plus qu'à s'y attacher avec opiniâtreté, "en restant indiffé-